

### INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 12 de mayo de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Milenio, Reporte Índigo, Crónica, El Universal, El Heraldo de México, La Razón, Publimetro, El Sol de México, El Financiero, La Prensa, El Economista, Excélsior.

### Por "omisión" abrieron ocho expedientes a López-Gatell/Milenio

El abogado Javier Coello Trejo aclaró que existen dictámenes científicos que dicen, con toda claridad, que el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell fue "omiso", y que no fue algo personal tramitar un amparo ante la FGR para que se continúe con la investigación contra el funcionario por la mala administración y negligencia durante la pandemia por COVID. En entrevista para Milenio Televisión, el abogado habló sobre la resolución del juez y recordó que él representa a ocho familias que denunciaron la actuación "omisa" del funcionario. Agregó que existen ocho carpetas de investigación en su contra, y reafirmó que hay pruebas y "dictámenes de científicos" que avalan la mala actuación. Cuando se le cuestionó sobre sí estas carpetas de investigación no quedarían rezagadas por tratarse del subsecretario de Salud a quien en su momento el presidente López Obrador defendió y alabara su trabajo ante dicha emergencia sanitaria, el abogado mencionó tener "confianza en la justicia".

### Sede de narcolaboratorios/Reporte Índigo

Además de fungir como el centro neurálgico del Cártel de Sinaloa, responsabilizado por el Gobierno de Estados Unidos de suministrar el fentanilo que inunda sus calles, el estado sinaloense sigue consolidado como la mayor narco-fábrica de México para el resto de las drogas que requieren de un laboratorio para concretar su manufactura. De acuerdo con registros proporcionados vía transparencia por la Sedena, de los mil 208 laboratorios para la elaboración de drogas que sus efectivos han descubierto y desmantelado en el territorio nacional, durante el Gobierno del presidente López Obrador, nueve de cada 10 se ubicaban en Sinaloa (el 88.74 por ciento). El 12 de abril de 2023, se publicó el decreto del presidente López Obrador que creó la nueva "Comisión presidencial encargada de la coordinación nacional para combatir el tráfico ilícito de drogas sintéticas, y armas de fuego y sus municiones" El nuevo órgano que creó el presidente López Obrador está integrado por los titulares de las Secretarías de Seguridad y Protección Ciudadana (que lo preside), Gobernación, Relaciones Exteriores, la Defensa Nacional, Marina y Salud; así como por los titulares de la Unidad de Inteligencia Financiera, la Procuraduría Fiscal, el Centro Nacional de Inteligencia y la Guardia Nacional.

### Vigilancia prenatal, vital en la prevención de la mortalidad materna/Crónica

De los últimos cinco años, 2022 fue cuando menos muertes maternas ocurrieron en México: 644. En 2021 este número fue de 1036, en 2020 llegó a 934, en 2019 a 690 y en 2018 a 667, según los datos del Observatorio de Mortalidad Materna. La mortalidad materna es el fallecimiento de una mujer que ocurre durante el embarazo, el parto o el puerperio, considerado este último como los 42 días después del nacimiento del bebé, explica la doctora Mary Flor Díaz Velázquez, jefa de la División de Obstetricia del Hospital de Ginecología y Obstetricia del Centro Médico Nacional La Raza. La especialista explica que las mujeres en los extremos de la vida reproductiva, ya sea mayores de 35 años o menores de 16 años, son quienes presentan mayores probabilidades de tener alguna complicación debida a la gestación. En 2016, un estudio en el que participaron investigadores del Instituto Nacional de Salud Pública de México y del Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud de la Universidad de Washington, ya señalaba la importancia de tener un buen registro de muertes maternas con el fin de que se incluyeran aquellas que no sólo murieron después de los 42 días posteriores al parto, como lo establecía

la OMS, sino también aquellas que ocurrían hasta después de un año del nacimiento del bebé, Esto porque con base en un estudio que realizaron al analizar las bases de daros de la Secretaría de Salud (como la de Búsqueda Intencionada y Reclasificación de Muertes Maternas y del Subsistema de Información Sobre Nacimientos) encontraron que entre 2010 y 2013 las muertes tardías y aquellas relacionadas con secuelas (enfermedades renales o hipertensivas) se duplicaron, de 3.5 a 7 por cada 100 mil nacidos vivos en 2013.

### El INCan aplica nuevo modelo de trasplante de médula ósea/Crónica

Especialistas del INCan realizaron por primera vez un trasplante de médula ósea denominado ambulatorio, que reduce los tiempos de hospitalización de cuatro semanas a una, y logra una supervivencia mayor a 80%, informó la jefa del Departamento de Hematología, Brenda Acosta Maldonado. Este tipo de intervención aplica para el tratamiento de pacientes que padecen: mieloma múltiple, linfoma de Hodgkin y linfoma no Hodgkin en personas sin seguridad social. Aumenta la disponibilidad hospitalaria, disminuye tiempos de espera e incrementa la cantidad de pacientes intervenidos. La especialista explicó que el trasplante que más se lleva a cabo es el autólogo, en el que las células progenitoras hematopoyéticas o células madre provienen de la misma persona que recibirá la intervención; es decir, el paciente es su propio donante. Cada año, el INCan atiende 600 pacientes con alguna neoplasia hematológica, aunque de estos, sólo 200 pueden ser candidatos a trasplante de médula ósea. Precisó que, con apoyo de un equipo multidisciplinario conformado por las áreas de Hematología, Psicología, Psiquiatría, Nutrición, Rehabilitación e Infectología, se somete al paciente a un programa de prehabilitación, donde recibe todas las herramientas para que esté en las mejores condiciones de recibir el trasplante.

#### Urgen abasto de fármacos para salud mental/El Universal

Con la clausura simbólica de la Cofepris, pacientes siquiátricos y neurológicos demandaron una pronta solución al problema de desabasto de fármacos para salud mental que ocurre. desde hace tres meses. El grupo de manifestantes, integrado por afectados y familiares del colectivo Medicamentos para mentes libres MX, impidió el paso de trabajadores a la sede de la institución por más de dos horas, con el propósito de que Alejandro Svarch, titular del organismo sanitario, atendiera sus demandas personalmente. "Somos 4.9 millones de personas bajo tratamiento neurológico o siquiátrico en el país, podemos estimar que casi la mitad hemos sido afectadas por la suspensión parcial de actividades y el aseguramiento de materia prima y medicamentos controlados de la Cofepris a Psicofarma. (...) Cada vez las consecuencias físicas son más graves, por eso exigimos que se establezca una ruta clara de abasto", explicó a El Universal, Elías Téllez, líder del movimiento en la Ciudad de México.

#### ¡Come bien y cuida tu salud!/El Heraldo de México

Hace unos días se conmemoró el Día Internacional sin Dietas. Se trata de un día para concientizar sobre los trastornos alimenticios. La conmemoración la propuso la activista británica Mary Evans Young en 1992, quien se dio cuenta que la sociedad promocionaba la belleza a través de la delgadez, que daba como resultado problemas de salud, como anorexia o bulimia. El Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva menciona en la Guía de Trastornos Alimenticios que el problema se presenta cuando una persona no recibe la ingesta calórica que su cuerpo requiere para funcionar de acuerdo con su ritmo de vida. "Quienes presentan anorexia o bulimia piensan casi exclusivamente en cuánto y cómo comen o en dejar de hacerlo, y están pendientes de su imagen de manera obsesiva, piensan mucho en cómo y en cómo son vistos por los otros. Detrás de estos comportamientos hay una preocupación absoluta por el peso, por no engordar. La imagen corporal de sí mismo está distorsionada y no corresponde a la realidad", explica el estudio.

#### "En adicciones, hay mayor estigma hacia las mujeres"/La Razón

Es mucho más difícil para una mujer recibir tratamiento contra adicciones que para los hombres, pero además que una mujer se vuelva adicta al alcohol o a las drogas en menos tiempo. De esto hablamos con María Elena Medina Mora, directora de la Facultad de Psicología de la UNAM y especialista en adicciones. Bibiana Belsasso: ¿Por qué esta diferencia entre hombres y mujeres en el tema de las adicciones? María Elena Medina Mora: Está relacionado en parte por el mayor estigma que hay contra la mujer, y a pesar de que puede ser más sensible a los efectos de drogas, a desarrollar dependencia más rápido que los hombres y esta vulnerabilidad biológica ser mayor al impacto en género, si lo vemos desde la perspectiva de género, también está sujeta a mucho mayor estigma y muchas consecuencias negativas, en el sentido de que les quitan a los hijos, que también tienen que atender a la casa, pues tienen más barreras para ir a tratamiento y esto hace que estén en una situación de mucho más vulnerabilidad.

#### Sorprende vacuna contra el cáncer de páncreas/Publimetro

Una vacuna de ARN mensajero consiguió resultados "prometedores" contra el cáncer de páncreas, según un artículo publicado en Nature por investigadores del *Memorial Sloan Kettering Cancer Center* (Estados Unidos). Los primeros resultados de un ensayo clínico con 16 voluntarios demostraron que la vacuna induce respuesta inmunitaria sustancial y retrasa potencialmente la recaída de los pacientes en una forma de cáncer de páncreas, el adenocarcinoma pancreático ductal, uno de los tumores con tasas de supervivencias más bajas.

## Se desploma 35% la inversión en salud/El Sol de México

De acuerdo con datos de la SHCP de enero a marzo se destinaron un total de dos mil 54.5 millones de pesos, siendo el monto más bajo desde el primer trimestre del 2020, el año más álgido de la pandemia, cuando la inversión física fue por mil 558.7 millones de pesos y presentó una caída anual del 65.7%. Uno de los organismos de salud pública más importantes del país es el Issste, el cual fue ajustado en materia de inversión física, es decir, en el mantenimiento de infra estructura, equipos o nuevas obras. De acuerdo con las estadísticas de Hacienda, en el primer trimestre del año, el Issste reportó un gasto en inversión física por 199.4 millones de pesos, lo que significó una reducción de 37.6% anual. No obstante, en lo referente a los materiales y suministros reportó un crecimiento de 78% anual con un total de dos mil 772.4 millones de pesos. En el caso del Imss, se observó una inversión física de 687 millones de pesos, monto superior a los 42.5 millones de pesos que reportó en el primer trimestre del 2022. De manera contraria al Issste, el Imss reportó una reducción de 17.5% anual en lo referente a materiales y suministro, ejerciendo un total de 12 mil 196.4 millones de pesos.

# Urge visibilizar gravidez infantil/La Prensa

El embarazo infantil constituye una grave violación a los derechos humanos de las niñas al ser resultado, en la mayoría de los casos, de abuso sexual por parte de familiares cercanos, amigos y vecinos, lo cual además representa un factor de alto riesgo de muerte materna. Así lo alertó el doctor Eduardo López Ceh, representante médico del organismo no gubernamental Telefem, quien destacó la urgencia de visibilizar el embarazo infantil como una transgresión a los derechos sexuales y reproductivos de las niñas, y un grave problema de salud. Información estadística de la Agenda 2021 de la Ciudad de México aportada por el INEGI y la Secretaría de Salud capitalina señala que en la capital del país se registraron en 2021 un total de 91789 nacimientos en mujeres de 10 a 59 años; de los cuales, 321 ocurrieron en niñas de 10 a 4 años, y 10, 541 en adolescentes y jovencitas de 5 a 19 años de edad.

## OMS retira emergencia/El Heraldo de México

La OMS anunció ayer que la epidemia de Mpox (antes conocida como viruela del mono) dejó de ser una emergencia sanitaria global, un año después de alertar sobre su propagación. El Mpox "ya no representa una emergencia de salud pública de alcance internacional", declaró en Ginebra el director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, agregando que había seguido la recomendación del Comité de Emergencias de la entidad. Este anuncio tiene lugar exactamente una semana después de que la institución levantara la alerta máxima para la COVID. "Aunque las alertas para el Mpox y el coronavirus terminaron, la amenaza de nuevas oleadas se mantiene para los dos. Los dos virus siguen circulando y los dos siguen matando", advirtió Tedros.

### Qué significa el fin del estado de emergencia/El Sol de México

El 5 de mayo la OMS declaró el fin de la designación de emergencia de la pandemia del COVID. Aun así, el organismo dejó claro que, si bien la fase de emergencia de la pandemia terminó, el virus llegó para quedarse y podría seguir causando estragos. El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, dijo que, durante este tiempo, el virus ha cobrado la vida le unos 7 millones de personas en todo el mundo, según los casos informados, aunque dijo que el número real es probadamente más cercano a los 20 millones. Por ello hay que destacar que, si bien el estado de emergencia global ha terminado, la COVID sigue siendo un problema de salud establecido y en curso. The Conversation pidió a las expertas n salud pública Marian Moser Jones y Amy Lauren Fairchild que pusieran en contexto estos cambios y explicaran sus ramificaciones para la próxima etapa de la pandemia. Poner fin a la emergencia federal refleja un juicio científico y político de que la fase aguda de la crisis pandémica de COVID ha terminado y de que ya no se necesitan recursos especiales para prevenir la transmisión de enfermedades a través de las fronteras.

#### Entérate y vacúnate/Reporte Índigo

A lo largo de la historia se ha demostrado que la vacunación es una de las estrategias, en materia de salud, más eficientes para la prevención de enfermedades. De acuerdo con la OMS, evita que de dos a tres millones de personas pierdan la vida cada año, principalmente si se cubre con el esquema básico desde la infancia. Además, la OMS señala que desde que se

estableció la semana de vacunación, ha sido posible que más de mil millones de personas en América Latina sean vacunadas contra diversas enfermedades. Sin embargo, la niñez como en la vida adulta son los periodos en los que las personas son más Vulnerables a presentar complicaciones por las enfermedades prevenibles mediante vacunación. En los niños por inmadurez y en los adultos mayores por el descenso natural y paulatino de su sistema inmune, a lo que se le denomina inmunosenescencia. A nivel mundial existen esquemas básicos de inmunización para todas las edades, si bien el más conocido es el pediátrico, también hay recomendaciones específicas para adolescentes, adultos y adultos mayores.

## Rechazan despenalizar el aborto/El Financiero

En sesión de las Comisiones Unidas de Justicia y de Igualdad de Género, y Salud fue mayoritario el rechazo hacia el proyecto de despenalización del aborto. Seis diputados votaron en contra de este dictamen, uno se abstuvo, tres estuvieron a favor y uno más se ausentó. Panistas y priístas dieron argumentos en contra. "Estamos defendiendo la vida", alegó la panista María del Mar de Ávila Ibargüengoitia durante el debate. Consideró que lo que indica la SCJN respecto al tema es sólo una recomendación que no tiene por qué seguirse a rajatabla. El también panista Guadalupe Correa Valdez recordó que la ley ya permite el aborto en los casos de violación y cuando hay problemas congénitos. Por ello, calificó como una "supuesta causa" cuando exigen la despenalización del aborto, pues se trata de situaciones en que hubo una relación consensuada.

#### Cuauhtémoc, BJ y MH, con más que jas que recibe COPRED por despido por embarazo/La Prensa

La mayoría de las quejas de despido por embarazo presentadas ante el Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la CDMX, se originaron de empleadores o empresas de la alcaldía Cuauhtémoc (18.7%), seguido por la Benito Juárez y Miguel Hidalgo (ambas con 12.9%) de las quejas. La alcaldía con el número más grande de mujeres en esas edades, que se encuentran empleadas fuera de su hogar, Iztapalapa (18.9% de todas mujeres de la CDMX), sólo contribuye al 8.3% del total de quejas, informó el Copred de la capital. El organismo detalló que la edad de las mujeres que acudieron a interponer una queja ante el Consejo por asuntos vinculados al embarazo oscila entre los 18 y los 46 años. El 68% presentó quejas por despido injustificado vinculado a su gravidez; mientras que el 12% fue víctima de presiones para firmar la renuncia.

# Las mujeres son más propensas a padecer lupus/El Economista

El Lupus Eritematoso Sistémico (LES) es una enfermedad autoinmune, crónica y multisistémica que puede afectar cualquier sistema de órganos; si no se detecta y se trata oportunamente puede llegar a mayores complicaciones, por eso es fundamental comunicar sobre dicha enfermedad, asegura la doctora Jessica Eloísa Figueroa Estrada, reumatóloga, miembro del Colegio Mexicano de Reumatología y subinvestigadora en protocolos clínicos. Desde 2004, cada 10 de mayo se celebra el Día Mundial del Lupus y es promovido por la Federación Mundial del Lupus. Se trata de una coalición de organizaciones de pacientes con la enfermedad que buscan con esta fecha priorizar los servicios de salud, aumentar la investigación sobre las causas y su cura, mejorar el diagnóstico, el tratamiento y los estudios epidemiológicos del impacto global de la enfermedad.

# Por más niños sanos/Excélsior

Establecida en 1997, la Fundación Infantil Ronald McDonald México crea y apoya programas que mejoren la salud y el bienestar de los niños y sus familias. Su misión es que todos los pequeños tengan la atención médica que necesitan, las familias reciban apoyo y los padres cuiden a sus hijos durante su restablecimiento. Para continuar con la labor iniciada hace 26 años, el Club de Golf Los Encinos, en Toluca, Estado de México, fue la sede donde se jugó la vigésima quinta edición del Torneo de Golf a beneficio de la fundación. En esta ocasión reunieron a 180 jugadores que participaron con entusiasmo.